

**ESTRATEGIA DE EDUCACIÓN PARA EL DESARROLLO
Y LA CIUDADANÍA GLOBAL (EPD y CG)
SETEM MADRID-CASTILLA LA MANCHA
2021-2027**

INDICE

1.- INTRODUCCIÓN

2.-CONTEXTO Y JUSTIFICACIÓN

3.- OBJETIVOS

4.- LÍNEAS DE ACTUACIÓN Y METODOLOGÍA

1. INTRODUCCIÓN

SETEM Madrid-Castilla la Mancha somos una ONGD que nace con una serie de objetivos claros:

- Sensibilizar a la ciudadanía sobre las desigualdades sociales existentes entre los distintos países y las causas que las originan, entre las que se encuentran unos modelos productivos y de consumo impuestos por las economías dominantes.
- Denunciar y erradicar las causas estructurales de la desigualdad
y
- Proponer y promover alternativas que originen transformaciones sociales, personales y colectivas, que den lugar a un mundo más justo y sostenible a través de la educación para una ciudadanía global y planetaria consciente con las distintas realidades del mundo y los límites de recursos existentes.

Creemos que conocer y comprender la realidad es el primer paso para poder transformarla y por eso, desde hace más de 25 años, SETEM Madrid-Castilla la Mancha damos visibilidad y denunciemos situaciones y realidades injustas, tratando de no quedarnos sólo en la denuncia, sino que, a través de distintos programas de concienciación, sensibilización, educación y empoderamiento, proponemos a la sociedad alternativas para combatir las desigualdades e injusticias, a través de proyectos como el Comercio Justo, las Finanzas Éticas o la Campaña Ropa Limpia, buscamos despertar las conciencias individuales para que evolucionen hacia lo colectivo y construir ese otro mundo posible, mejor, más sostenible y más igualitario.

La transparencia, la justicia social, la equidad, la solidaridad y la independencia son los valores que nos definen.

2.- CONTEXTO Y JUSTIFICACIÓN

Vivimos en un mundo con profundas desigualdades e injusticias en múltiples ámbitos cuyas causas son complejas. Nos enfrentamos a problemas en numerosos frentes (pobreza, exclusión social, cambio climático, explotación laboral, desigualdad...) cuya solución, lejos de ser sencilla, requiere de la participación y compromiso de todos los agentes implicados, instituciones, organizaciones y, por supuesto, la ciudadanía.

La AECID define la Educación para el Desarrollo (EPD) como el "*Proceso educativo (formal, no formal e informal) constante encaminado, a través de conocimientos, actitudes y valores, a promover una ciudadanía global generadora de una cultura de la solidaridad comprometida en la lucha contra la pobreza y la exclusión así como con la promoción del desarrollo humano y sostenible*".

Desde SETEM Madrid-Castilla la Mancha entendemos que los objetivos y principios de la EPD y la Ciudadanía Global son fundamentales para informar, formar, sensibilizar, concienciar y movilizar a la ciudadanía de tal forma que las personas dispongan de una visión y comprensión globales del mundo que les permitan ser **agentes de cambio** autónomos, comprometidos y participativos que asuman la responsabilidad individual y colectiva que compartimos para contribuir a resolver problemas y necesidades locales y globales en un mundo interconectado e interdependiente.

Por ello, la apuesta de SETEM Madrid-Castilla la Mancha por la EPD y la Ciudadanía Global constituyen los pilares básicos como organización desde nuestros inicios, hace más de 25 años, y conforman nuestra estrategia de futuro para seguir trabajando en la sensibilización y concienciación de la ciudadanía en el respeto de los derechos humanos, la erradicación de la pobreza y el respeto al planeta teniendo como objetivo el desarrollo de todas las sociedades, pero un desarrollo sostenible.

3.- OBJETIVOS

El **objetivo principal** que perseguimos con nuestro trabajo en EPD y Ciudadanía Global es el de contribuir a la construcción de una **ciudadanía solidaria, activa, crítica y responsable, consciente y sensible** al impacto que sus decisiones y acciones tienen en el resto del mundo y, sobre todo, en la generación de desigualdades e injusticias.

Y para ello, SETEM Madrid-Castilla la Mancha trabaja en:

- **Promover valores y actitudes** relacionados con la solidaridad, la justicia social y los derechos humanos y el respeto al medio ambiente.
- **Sensibilizar y concienciar** a la ciudadanía, dando a conocer y las situaciones de injusticia, pobreza, desigualdad, deterioro medioambiental, explotación...existentes y denunciando sus causas.
- **Fomentar el conocimiento** de realidades diferentes y el tomar conciencia de estas realidades para ser personas activas, críticas y reflexivas capaces de proporcionar alternativas a la injusticia y trabajar en pro de modelos más justos y respetuosos con los derechos y necesidades de los colectivos más desfavorecidos.
- **Formar para aumentar la comprensión del mundo** en el que vivimos, de los nuevos procesos económicos, sociales, culturales y políticos que rigen el planeta y de la interdependencia entre personas, grupos y países, así como de lo que es y debería ser el desarrollo humano, global y sostenible.
- **Movilizar a la ciudadanía** para que las personas puedan actuar como agentes de cambio, proporcionándoles herramientas y vías de participación que avancen en la consecución de los cambios necesarios para lograr un mundo más justo y sostenible.
- **Promover alternativas transformadoras** en el ámbito del consumo crítico y responsable de la Economía Social y Solidaria como son el Comercio Justo y Las Finanzas Éticas, ya que vivimos en un mundo interconectado, en el que nuestras actitudes, comportamientos y hábitos de consumo tienen un impacto real en la vida de otras personas.
- **Promover la coordinación y el trabajo en red** entre diferentes iniciativas sociales que trabajan con los mismos objetivos para encontrar sinergias y potenciar la eficacia de nuestro trabajo.
- **Promover la equidad de género**, ámbito en el que la educación resulta ser clave para luchar contra las desigualdades de género, cuyo impacto marca la vida de muchas personas desde la infancia, por ello resulta clave que los proyectos e iniciativas educativas incidan en este aspecto a través de programas de empoderamiento colectivo y conciencia crítica frente a actitudes y condicionamientos culturales y sociales.
- **Visibilizar y dar voz al Sur global**, es una realidad que las mayores desigualdades, sociales y económicas, se dan en el Sur global, siendo uno de los objetivos prioritarios de SETEM Madrid-Castilla la Mancha, poner el foco y la sensibilidad en esta situación, para, desde la concienciación, potenciar aquello que nos une y nos iguala.

4.- LÍNEAS DE ACTUACIÓN

Consideramos necesario, por un lado, articular las diferentes dimensiones de la EPD y Ciudadanía Global (sensibilización, formación y movilización social) y trabajar con una metodología respetuosa y coherente con los principios y valores que promovemos. Por ello, llevaremos a cabo nuestro trabajo en EPD y Ciudadanía Global desde la transparencia, la igualdad, la horizontalidad, el diálogo y la inclusión.

Para alcanzar los objetivos antes mencionados se trabajarán las siguientes líneas de actuación:

- ✓ **Programa de Comercio Justo y Consumo Responsable:** a través de herramientas y proyectos centrados en:
 - Formación
 - Sensibilización
 - Concienciación respecto de los sistemas de producción y de consumo
 - Movilización e incidencia política

- ✓ **Campañas de sensibilización y denuncia:** a través del apoyo y participación en campañas como la *Campaña Ropa Limpia*, coordinada por la Federación SETEM a nivel estatal, que trabaja para denunciar la vulneración de los derechos laborales de trabajadoras y trabajadores del sector textil en el mundo, exigiendo políticas de responsabilidad social entre los grandes fabricantes y distribuidores de ropa, al mismo tiempo que se busca impulsar iniciativas legales que velen por los derechos fundamentales de las personas que fabrican la ropa en todo el mundo y promover un consumo responsable y sostenible en nuestra sociedad.

- ✓ **Programa “Espacios de Reflexión, aprendizaje y participación”** que consiste en llevar a cabo coloquios, charlas, cine-fóruns, talleres, presentaciones de libros, mesas redondas, charlas, etc. actividades todas ellas con las que se pretende despertar el interés de la ciudadanía en cuestiones relacionadas con los impactos del consumo, políticas y perspectivas de género, desigualdad, infancia, medio ambiente, consumo responsable, relaciones económicas, derechos humanos. Se abren espacios participativos de formación, sensibilización, reflexión, aprendizaje el intercambio de ideas, desde los que construir una ciudadanía global consciente, formada y comprometida a fin de crear la conciencia de la capacidad individual como agente de cambio colectivo.

- ✓ **Voluntariado: programas de voluntariado** cuyo objetivo principal es concienciar acerca de la realidad que se vive en determinados países, en los impactos económicos y medioambientales que las decisiones de los países desarrollados tienen en aquellos que se encuentra en vías de desarrollo, a través de un voluntariado formado, participativo y comprometido, impulsando actividades y talleres de formación y sensibilización con dos líneas:
 - En las diferentes áreas que conforman la organización en sí misma: Comercio Justo, Comunicación, Voluntariado Internacional, Comités de Solidaridad, Movilización y Administración, dando soporte a cada una de las citadas áreas lo que permite acciones colectivas, puesta en común de conocimientos y trabajo de cercanía con los proyectos económicos y sociales de países en vías de desarrollo.
 - Voluntariado en la actividad “Ciclo de Educación para el Desarrollo: Campos de Solidaridad”, a través de la figura del voluntario-cooperante. Su objetivo prioritario es la formación de una ciudadanía participativa y consciente de la responsabilidad que tiene en la construcción de una sociedad más justa y solidaria. Este programa combina el aprendizaje y la adquisición de conocimientos teóricos sobre problemáticas fundamentales (Derechos Humanos, relaciones económicas, medio ambiente, infancia, perspectiva de género, consumo responsable ...), con una estancia de voluntariado en un país del Sur global. Esta estancia permite complementar la formación de manera vivencial, adquiriendo una

comprensión, sensibilización y visión de la realidad de las desigualdades y problemas existentes al mismo tiempo que se permite consolidar los proyectos con los que se trabaja, garantizando la sostenibilidad económica de las trabajadoras y trabajadores y sus familias, la educación, la preservación del medioambiente, mejoras en la calidad de vida, en la salud y en las perspectivas de futuro.

- ✓ **Programa de “Encuentros con el Sur”**, se promueven encuentros con representantes de organizaciones del Sur Global con el fin de que la ciudadanía conozca de primera mano su realidad y pueda profundizar en los vínculos que nos unen y en el impacto que nuestra forma de vivir y consumir tiene en otros rincones del planeta.
- ✓ **Comunicación:** incorporando a nuestra comunicación el enfoque, objetivos y contenidos de la EPD y Ciudadanía Global convirtiéndola así en una potente herramienta de educación, difusión, información, sensibilización, concienciación, denuncia y movilización, a través de dos vehículos principales: la comunicación directa en las distintas actividades de sensibilización y formación y la comunicación a través de internet, redes sociales, adaptándonos a los nuevos tiempos y a las nuevas oportunidades que la pandemia mundial que estamos viviendo ha obligado a implementar. El uso de las redes sociales permite el contacto directo con las realidades que viven en los países del Sur global, es otra forma de dar visibilidad a los proyectos que se están llevando a cabo para superar las desigualdades sociales y la pobreza, la destrucción del planeta, implicando a la ciudadanía en un proyecto común por ese otro mundo posible, sostenible, justo, solidario y sano.
- ✓ **Trabajo en Red** con iniciativas y plataformas formales e informales de ámbito local, nacional e internacional que persiguen los mismos objetivos que SETEM. La experiencia acumulada en los más de 25 años de vida de nuestra organización nos permite afirmar que únicamente tejiendo redes de solidaridad y cooperación, podremos alcanzar un desarrollo sostenible con una ciudadanía sensibilizada. Estas redes las tejemos con asociaciones de barrio, el Mercado Social, Fiare Banca Ética, Som Energía, Coordinadora Estatal de Comercio Justo, Campaña Ropa Limpia, Organización Mundial del Comercio Justo, etc.
- ✓ **Incidencia política:** además del trabajo hacia y con la ciudadanía, resulta también esencial trabajar en el ámbito de las administraciones públicas y gobiernos, a través de la adopción de políticas y aprobación de normas que promuevan la educación y la transformación económica y social necesaria para garantizar un desarrollo sostenible. Por ello una de las áreas en las que SETEM Madrid-Castilla la Mancha y en general todo el movimiento de Comercio Justo destina importantes esfuerzos es la incidencia política, tanto en el ámbito nacional como a nivel europeo a través de la Fair Trade Advocacy Office (FTAO), a fin de dar visibilidad a todos los principios que vertebran el movimiento y que coinciden con los fundamentos de la EPD y la Ciudadanía Global.